

**ALLOCUTION DE MONSIEUR PIERRE  
MAUROY A L'OCCASION DE LA REMISE DES  
PRIX DU CONCOURS "CIVIC TOUR"**

Samedi 4 juillet 1992

Madame l' adjointe, Présidente du denier  
des écoles laïques, Chère Ariane,

Madame BULTEL et Monsieur LOONIS  
instituteurs de l'école Jean Jaurès de la  
commune associée d'Hellemme

Mesdames,

Messieurs,

et Chers petits amis d'Hellemmes-Lille,

C'est une manifestation bien agréable qui nous réunit ce matin puisque je vais avoir le plaisir de récompenser des jeunes citoyens qui se sont particulièrement distingués en faisant preuve d'esprit civique.

Ces enfants sont, en effet, les lauréats du concours organisé par le " Denier Public des écoles laïques dans le cadre des activités du "Civic Tour".

Je constate que depuis 1879, date à laquelle il a été créé, c'est à dire, je le souligne depuis plus de 103 ans, le " Denier des écoles laïques" n'a cessé d'amplifier son champs d'action.

Autrefois sa vocation était d'emmener à la mer, au moins une fois dans leur vie, les élèves et les parents des écoles de la République.

Aujourd'hui, il vient encore suppléer un vide important, il s'agit d'une autre formule de voyage : celui qui donne accès au monde civique.

En effet, le principe du "Civic Tour" je le rappelle, est le suivant : tous les samedis matin, deux bus emmènent des classes de CM2 pour une visite guidée à travers la ville.

Il s'agit, vous le savez, d'un circuit pédagogique à la découverte de l'histoire de Lille et de ses institutions républicaines.

Cela fait maintenant plus de deux années que cette opération remporte un franc succès.

En 1991, 500 élèves ont pu suivre cet itinéraire. Cette année, le chiffre à presque doublé puisque plus de 900 enfants ont participé au "Civic Tour".

L'histoire de Lille, il est vrai est suffisamment riche d'anecdotes et de héros passionnants pour retenir l'intérêt des élèves de cette classe d'âge.

Les professeurs qui les accompagnent d'ailleurs, on me l'a souvent dit, ont également été captivés

-par la légende de Lydéric et Phinaert, un véritable mythe,

-par cette bonne fée que fut la comtesse Jeanne,

-par cet original passionné d'horticulture que fut Charles Alexandre Rameau

-ou encore par ce poète solidaire de la misère du peuple du 19 ème siècle : les enfants le savent, je veux parler d' Alexandre Desrousseau.

Tous ces personnages et l'histoire qui éclaire l'évolution de cette grande ville qu'est Lille est désormais connue, et c'est une bonne chose.

Mais le civic tour possède encore un autre intérêt : c'est son approche civique, et je pense que c'est cette démarche qui est essentielle.

Les groupes se sont rendus au sein des différentes assemblées départementales, régionales.

— Ils ont également visité la Mairie, et ce faisant, sont clairement renseignés sur le rôle de chacunes de ces institutions, et sur celui des élus qui les animent.

Au moment où l'on déplore le manque de civisme de certains citoyens, voilà bien une initiative pertinente.

L'éducation civique, tout comme toute éducation doit être commencée le plus tôt possible.

Avant l'entrée en 6 ème il n'est pas trop tôt.

Bien au contraire, très curieux de nature à cet âge là, c'est à dire vers une dizaine d'années, les enfants peuvent déjà développer leur sens civique et leur conscience de citoyen.

Il y a l'âge de la conscience de soi, l'âge de raison, et le denier des écoles laïques vient de réinventer l'âge de la conscience citoyenne.

C'est une étape extrêmement importante pour l'intégration sociale de chacun.

C'est en effet à ce moment précis que l'on comprend comment notre société fonctionne. On découvre également une nouvelle liberté, celle de choisir son propre destin en participant à la démocratie et en exerçant son droit de vote.

C'est la raison pour laquelle, je tiens à féliciter vivement le Dernier des écoles laïques et en particulier sa présidente Madame Ariane Capon pour cette heureuse initiative qu'est le Civic tour. Je remercie également Madame Claudine Desfossés qui chaque samedi aux côtés de Madame Capon, commente d'une manière très didactique les magnifiques illustrations historiques de la salle ERRO.



Savez-vous pourquoi les petits <sup>6</sup>  
Hellemois sont également des Lillois ?

Je vais vous répondre, en 1977 Hellemmes et Lille se sont unis en scellant entre elles une association. On peut presque parler d'un mariage. Ainsi depuis, comme dans tous les mariages, on ne fait plus de différence entre les enfants de l'une ou de l'autre ville.

## Un « Civic Tour »... et puis reviennent



Plus de 900 élèves ont participé au « Civic Tour » cette année.

(Ph. "La Voix")

Le certificat d'études n'existe plus. Le voyage à la mer qui récompensait les lauréats non plus... mais il faudrait d'autres révoltes pour abattre le « Denier des écoles laïques de Lille ».

Cette vénérable association, qui fleure bon la Troisième République, la communale républicaine et les valeurs chères à Jules Ferry continue son militantisme en l'adaptant.

C'est ainsi qu'elle a lancé l'an dernier, à destination des cours moyens 2<sup>e</sup> année, le « Civic Tour ». Cette épreuve à la fois touristique et pédagogique permet aux classes qui le souhaitent de passer un samedi matin à la découverte de Lille, sous l'angle de l'histoire et de la citoyenneté. Le circuit en bus comporte deux entrées

très civiques, le premier dans l'hémicycle du conseil général, le second à l'hôtel de ville.

C'est en somme une escapade culturelle, une mini-classe de découverte, à domicile. Au retour dans l'école, les élèves sont invités à réaliser un travail pour approfondir ce « Civic Tour ».

L'an dernier, 27 C.M.2 avaient tenté l'expérience, cette fois, ils furent 35 à faire le circuit. Samedi en mairie, autour d'Ariane Capon, la présidente du Denier, de MM. Naveau et Marquette, deux enseignants retraités auteurs de brochures historiques et pédagogiques sur Lille, on a récompensé les deux classes les plus

brillantes pour le cru 92 du Civic Tour.

### Hellemois à l'honneur

Au palmarès, c'est un établissement hellemois qui s'est distingué, en l'occurrence l'école Jean Jaurès. Les CM2 de M<sup>me</sup> Bultel et M. Loonis furent donc récompensés.

Pierre Mauroy, qui présidait cette cérémonie, vit dans la victoire des élèves venus de la commune associée un réjouissant symbole, en même temps -peut-être- que le prélude à un « Civic Tour » élargi au Grand Lille...

Le maire a retrouvé avec bonheur son passé d'enseignant en improvisant un petit cours d'histoire sur les grandes figures lilloises, faisant un sort à l'épopée du Comte de Flandres qui fut pendant neuf

ans... empereur de Constantinople.

Quant à la curiosité civique et à la citoyenneté touristique, elles comblent d'aise le premier magistrat qui réfléchit à une ouverture de la mairie (et même des portes du bureau du maire !) le dimanche après-midi pour encourager les Lillois et leurs invités à découvrir ce sanctuaire du pouvoir municipal. De quoi relancer le débat sur l'ouverture dominicale...

Enfin, Pierre Mauroy a salué le talent des deux classes qui ont mis à profit leur « Civic Tour » pour réaliser un travail à la fois ludique et pédagogique : une sorte de « Trivial Pursuit » à la mode lilloise et civique ainsi qu'un jeu de cartes qui permet d'apprendre l'histoire locale, sans s'enuyer.